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образование

Среди целей объедине-
ния разработчики проекта 

концепции указывают сохранение Са-
мары как ведущего научно-образова-
тельного центра ПФО, «кадровое и на-
учно-техническое обеспечение инно-
вационного прорыва отечественной 
экономики в соответствии с вызовами 
21 века», «укрепление позиций регио-
на на отечественном и мировом рынке 
образовательных услуг», «создание си-
нергетического эффекта от объедине-
ния вузов, академических НИИ и ин-
теграции науки с производством». Кро-
ме того, разработчики концепции счи-
тают, что объединение вузов позволит 
вывести систему высшего профессио-
нального образования области на ми-
ровой уровень конкурентоспособнос-
ти и укрепить позиции объединенно-
го университета в качестве участника 
программы топ-14. «Благодаря этому 
участию Самарский государственный 
аэрокосмический университет за два 
годи почти вдвое увеличил объемы го-
сударственного финансирования», — 
указано в документе.

Среди принципов объединения 
в проекте концепции указаны такие 
факторы, как «максимальная авто-
номность статуса нынешних образо-
вательных и научных учреждений» 
в составе нового вуза, сохранение 
брендов, традиций и школ, создание 
возможностей для их развития. Кро-
ме того, в документе указан принцип 
дополнения, согласно которому, «все 
нововведения в деятельность вузов 
и академических учреждений долж-
ны не разрушать, а дополнять имею-
щиеся наработки и вести к наращива-
нию их потенциала».

Задачи международной деятель-
ности прописаны в документе по «при-
нципу 20%»: 20% студентов поступают 
из дальнего зарубежья, 20% препода-
вателей объединенного университета 
ежегодно направляются на стажиров-
ку в ведущие научные и учебные заве-
дения мира, 20% студентов проходят 
стажировку в вузах и на предприяти-
ях за рубежом. При этом в документе 
указано, что в настоящее время в СГАУ 
процент иностранных студентов со-

ставляет лишь 3,79%, в СамГУ — 0,15%, 
в СамГТУ — ноль. Также в проекте кон-
цепции указано, что средняя зарпла-
та профессорско-преподавательского 
состава в объединенном университе-
те будет в 2,5 раза (250%) выше средней 
по региону. Сейчас заработные платы 
в СГАУ и СамГТУ уже близки к этим 
цифрам. Также планируется повы-
сить стипендии студентов и аспиран-
тов. Согласно опубликованному про-
екту, за «высвобождаемыми сотрудни-
ками реорганизуемых структурных 
подразделений» до окончания пере-
ходного периода будет сохранен пол-
ный объем зарплат и социальных га-
рантий. Правда, сколько будет таких 
сотрудников, в концепции не уточ-
няется. Со слов авторов, это касается, 
главным образом, управленческого 
аппарата. Также в документе прописа-
но обеспечение приоритетного пра-
ва использования имеющейся соци-
альной инфраструктуры за студента-
ми и преподавателями вузов, владею-
щими сегодня этими объектами. Бо-
лее того, разработчики проекта зало-
жили в планы строительство ведомс-
твенного жилья для преподавателей 
и исследователей, а также современ-
ных общежитий для студентов и аспи-
рантов. При этом в документе указа-
но, что в 2014 году проблем с обеспече-
нием студентов общежитиями не бы-
ло только в СамГУ. В СГАУ доля нужда-
ющихся, но обеспеченных общежи-
тиями студентов составила 16,24%, 
в СамГТУ — 42,04%.

Дополнительными источника-
ми финансирования объединенного 
вуза, согласно представленной кон-
цепции, будет расширение участия 
объединенного вуза в плане мероп-
риятий по развитию ведущих уни-
верситетов РФ. «Участвуя в этой про-
грамме, СГАУ за два года получил бо-
лее миллиарда рублей на свою мо-
дернизацию», — указано в докумен-
те. По предварительным оценкам, пи-
шут разработчики концепции, объ-
единенный университет сможет по-
лучать по этой программе до 1,5 млрд 
рублей ежегодно. Кроме того, среди 
дополнительных источников финан-
сирования указываются попадание 
в госпрограммы модернизации эко-
номии и импортозамещения, конт-
ракты с госкорпорациями на целевую 
подготовку и переподготовку специ-
алистов, собственные доходы за счет 
коммерциализации научных разра-
боток и трансфера технологий, а так-
же прямые заказы для академических 
НИИ, входящих в объединенный уни-
верситет.

Двухлетний переход
При этом процесс объединения бу-
дет вестись поэтапно. Как пояснили 
«Ъ-Образование» в правительстве об-
ласти, в целом с момента принятия 
окончательного решения об объеди-
нении вузов и до выхода универси-
тета на устойчивый режим работы 
и развития может пройти около трех 
лет. Так, первый этап — принятие 

принципиального решения об объ-
единении, второй — отработка пред-
ложений внутри самих учебных заве-
дений. После этого в рамках согласи-
тельной комиссии методом консен-
суса вырабатывается рабочая деталь-
ная концепция нового вуза. На это, 

по прикидкам разработчиков проек-
та концепции, может уйти до полу-
года. Затем в течение года нужно бу-
дет провести процессы перерегист-
рации — все вузы необходимо будет 
привести к статусу автономных уч-
реждений. Кроме того, необходимо 
будет за это время принять необходи-
мые решения на уровне федерально-
го министерства, оформить все необ-
ходимые документы. Если решение 
об объединении вузов будет при-
нято до конца марта текущего года, 
то в 2016 году набор студентов будет 
уже осуществляться в объединенный 
университет. Правда, при этом разра-
ботчики проекта закладывают два го-
да как переходный период для того, 
чтобы профессорско-преподаватель-
ский состав, администрации вузов, 
студенты могли привыкнуть к но-
вым реалиям и научиться работать 
совместно.

Экспертный совет
Вузы, которым предлагается объеди-
ниться, проект концепции не ком-
ментируют. Но СамГТУ изначаль-
но весьма сдержанно встретил саму 
идею объединения, многие сотруд-
ники и студенты вуза отзывались 
об идее достаточно холодно, называя 
ее «преждевременной», говоря о том, 
что сейчас, по их мнению, лучше бы 
помочь более слабым вузам. При 
этом и. о. ректора СамГУ изначально 
говорил о том, что идея объединения 
не вызвала у коллектива категоричес-
кого неприятия.

Президент ПГСГА Игорь Вершинин 
в беседе с „Ъ“ отмечает, что, по его мне-

нию, в принципе, в концепции заяв-
лены верные пункты. «Конечно, все 
будет зависеть от практических ша-
гов. Но, главное, время, судя по это-
му документу, еще есть — на реализа-
цию проекта предусмотрен длитель-
ный период. И это хорошо, потому что 

к данному проекту нужно действи-
тельно очень внимательно отнестись 
и проработать его досконально: нуж-
но учесть и объединить интересы раз-
вития вуза и интересы людей, кото-
рые там работают», — подчеркнул гос-
подин Вершинин. В продолжение он 
отмечает, что положительным считает 
также вхождение в состав созданной 
рабочей группы представителей биз-
нес-сообщества, для которых и будет 
готовить кадры объединенный уни-
верситет.

Член рабочей группы, директор 
по персоналу ОАО «КуйбышевАзот» 
Константин Рачин заявил «Ъ-Образо-
вание», что процесс объединения ве-
дущих вузов региона можно расцени-
вать как важный шаг по подъему ре-
гионального высшего образования 
на качественно новый уровень. «При 
правильном подходе он должен дать 
синергетический эффект в плане на-
учно-прикладной и образователь-
ной деятельности. Кроме того, такое 
укрупнение может благотворно ска-
заться как в плане увеличения общего 
и целевого бюджетного финансирова-
ния, так и в плане привлечения част-
ных инвестиций. Необходимо, чтобы 
в рамках формирования нового обра-
зовательного холдинга были сохра-
нены все имеющиеся сильные сторо-
ны каждого из объединяемых вузов, 
не пострадали их самобытность и тра-
диции. Все это потребует от реформа-
торов очень взвешенных решений 
и кропотливого труда», — отметил гос-
подин Рачин.

Профессор СамГУ, член рабочей 
группы Петр Кабытов в беседе с «Ъ-Об-

разование» отметил: «Время измени-
лось, изменилось настолько, что сей-
час государство просто не в состоянии 
будет финансировать свыше 2 тыс. ву-
зов. Везде и всюду существуют круп-
ные университеты, и количество сту-
дентов, бакалавров и магистров дохо-
дит до 40–50 тыс. человек. У нас кар-
ликовые вузы на самом деле. И если 
мы сейчас начнем считать, то насчита-
ем вместе с филиалами более 60 обра-
зовательных учреждений в области. 
Я недавно был в Китае. Там есть уезд-
ный городишко типа районного цен-
тра нашего, в этом городишке 4 млн 
человек, и одно высшее учебное за-
ведение. Этого достаточно. Это мощ-
ный университет, его посещают где-
то 50–60 тыс. студентов, он развива-
ется очень эффективно. Университе-
ты имеют большое количество спе-
циальностей и направлений подго-
товки. У нас же почти в каждом вузе 
есть экономический факультет, очень 
большое количество энергических фа-
культетов. Если поглядеть на структу-
ру вузов, то мы видим, что очень мно-
го одних и тех же факультетов, направ-
лений подготовки, программ. Финан-
сировать все это представляется очень 
сложным. Поэтому мне кажется, что 
в принципе наступила такая ситуа-
ция, когда должно вольно или неволь-
но произойти объединение вузов, 
должен возникнуть очень мощный 
университет».

По словам президента студенчес-
кого совета Самарской области Арсе-
ния Тимофеева, студенты, с которы-
ми общаются члены совета, также, 
по большей части, признают необхо-
димость объединения. «Сейчас качес-
тво образования в регионе находит-
ся на низком уровне. Объединение 
вузов даст возможность качество это 
улучшить, привлечь большее коли-
чество абитуриентов из других реги-
онов, усовершенствовать материаль-
но-техническую базу. Ведь для одного 
большого вуза проще сделать новые 
лаборатории, центры, чем для каждо-
го вуза в отдельности», — рассуждает 
Арсений Тимофеев.

Екатерина Борисенкова

п р я м а я  р е ч ь

Олег Фурсов, глава администрации Самары:
Та ситуация, которая сложилась сейчас в сфере высшего образования в области, требует 

объединения вузов. Это вызывает раздражение очень многих. Но если мы хотим быть дейс‑
твительно конкурентоспособными, если мы хотим системно развивать наши вузы, другого 
выхода у нас нет. У нас есть шанс быть в числе тех, кто формирует, в том числе, стандарты 
высшего образования. И я считаю, что определяющую роль здесь должны играть не студенты, 
как ни странно это покажется, а выпускники вузов, которые помнят, какими были «политех», 
КуАИ, госуниверситет лет 20 назад. Мы, кстати, недавно с ними собирались, и все они одно‑
значно сказали, что другого пути для того, чтобы сохранить высшее образование на достой‑
ном уровне, у Самары просто нет. После перестройки было два разных предприятия: ЦСКБ 
и «Прогресс». Они объединились и усилили позиции, хотя сколько было копьев сломано. 
Шансы даются, их надо использовать.

На 151–200 месте в топ‑200 QS University Rankings: BRICS 2014 находятся СамГУ 
и СГАУ, СамГТУ в этот рейтинг не вошел.

Источник: Концепция объединения вузов Самарской области
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— экспертное мнение -

— В каком состоянии находится систе-
ма высшего образования в регионе? На-
сколько она соответствует веянию совре-
менных требований?

— Исторически в Самарской области сло-
жился мощный научно-образовательный 
комплекс, имеющий глубокие корни. Два 
наших вуза уже отметили свое столетие, еще 
три вуза близки к этому рубежу. Основу выс-
шей школы области составляют 14 крупных 
федеральных вузов, в которых обучаются 
почти 90% всех студентов, а это более 100 ты-
сяч человек. Научными разработками у нас 
занимаются порядка 300 исследовательских 
коллективов, десятки научных школ, более 
семи тысяч преподавателей. Среди них поч-
ти пять тысяч кандидатов и больше тысячи 
докторов наук.

За последние десять — пятнадцать лет 
практически все вузы серьезно модернизи-
ровали материально-техническую базу, пре-
вратились в современные образовательные 
центры. Так что сегодня самарская высшая 
школа — достойный представитель российс-
кой высшей школы, и ей присущи как досто-
инства, так и недостатки последней.

Сегодня вузы должны стремиться стать 
ведущими центрами развития науки и гене-
раторами инноваций, концентрирующими 
в себе передовую кадровую, информацион-
ную и материально-техническую инфра-
структуру, необходимую для достижения 
прорывных результатов в образовательной 
и научной сферах.

Именно с этой целью — тесно связать 
науку и производство — губернатор Са-
марской области Николай Меркушкин 
инициировал проект строительства техно-
полиса «Гагарин-центр» — особого района 
Самары, где планируется построить сов-
ременную инфраструктуру для эффектив-
ной образовательной, научной и иннова-
ционной деятельности. Этот проект пред-
полагает участие всех ведущих вузов Са-
марской области. В случае его успешной 

реализации система высшего образова-
ния и науки Самарской области карди-
нально изменится.

Сегодня самарские вузы сохранили опре-
деленные связи с реальным сектором эконо-
мики, созданным еще в советское время. Су-
ществуют тесные контакты СГАУ с предпри-
ятиями аэрокосмического сектора, СамГТУ — 
с предприятиями нефтедобычи и нефтепере-
работки, предприятиями ОПК, энергетичес-
кой сферы, СамГМУ — с системой здравоох-
ранения региона. В то же время за последние 
20 лет взаимодействие вузов и предприятий 
существенно ослабло, а в ряде отраслей прак-
тически свелось к нулю.

Такая ситуация связана как со сломом со-
ветской модели экономики, так и с ослабле-
нием финансовых позиций ряда крупных 
предприятий, которые не имеют достаточ-
ных ресурсов для вложений в разработку на-
укоемких технологий. При этом предпри-
ятия мелкого и среднего бизнеса, работаю-
щие в сфере производства, часто ориенти-
рованы на импорт готовых технологий из-за 
рубежа, а не на разработку собственных.

Чтобы наша экономика стала по-насто-
ящему инновационной, кооперация ву-
зов и предприятий должна усилиться в де-
сятки раз.

— Насколько целесообразно объеди-
нение трех самарских вузов (СГАУ, СамГУ 
и СамГТУ), которое предлагает глава ре-
гиона? Каковы возможные плюсы и ми-
нусы этого объединения?

Объединение вузов в крупные многопро-
фильные университеты является мировым, 
а сейчас уже и российским трендом. Мож-
но даже сказать, что это генеральная линия 
развития мировой высшей школы за пос-
ледние полвека. Что касается Самарской об-
ласти, то, несмотря на большое количество 
крупных государственных вузов, у нас не су-
ществует вуза, который можно было бы по-
зиционировать как безусловного лидера ми-
рового уровня.

«Гагарин-центр» должен стать своего ро-
да консолидированным центром самарской 
высшей школы и науки, объединить все луч-
шее, что есть в самарских вузах. Технополис 
предполагает строительство авиационного 
центра, студенческого городка, технопар-
ка. Поэтому объединение трех вузов: Сам-
ГУ, СамГТУ и СГАУ — это логичный шаг в дан-
ном направлении. Важно, что объединяе-
мые вузы — одни из сильнейших в регионе, 
ни один из них не станет «довеском» для дру-
гого. Еще одним плюсом этих вузов является 
слабая пересекаемость специальностей и на-
правлений подготовки, что позволит мини-
мизировать болезненный процесс преобра-
зования кафедр.

Нужно понимать, что любая реструкту-
ризация в системе высшего образования 
касается очень сложных самостоятельных 
систем. А отрасль образования — очень 
сложная система. К тому же она достаточно 

консервативна. Консервативна в хорошем 
смысле этого слова, это очень устойчивая 
система. Поэтому какой бы мы ни предло-
жили вариант объединения вузов, и кто бы 
ни предложил это объединение, будь это 
год назад или через пять лет, первая реак-
ция людей была бы такой же. Люди боятся 
любых реорганизаций. Их можно понять, 
они пришли в вуз еще студентами, закончи-
ли его, остались в аспирантуре, стали пре-
подавать, добились ученых званий и долж-
ностей. Но мы не можем игнорировать вея-
ние времени.

Сейчас общая тенденция развития выс-
шего образования в мире ведет к тому, что 
вузы укрупняются. Современный универ-
ситет должен выпускать и инженеров, 
и философов, и биологов, и естествоиспы-
тателей, и лингвистов, и физиков. У нас 
в Самаре такого мощного университета 
на сегодняшний день нет. И то, что СГАУ по-
пал в топ-14 лучших вузов России, — это се-
рьезная заявка, но его показатели на фоне 
показателей других вузов топа невысокие: 
и по количеству студентов, и по количест-
ву преподавателей, и по количеству науч-
ной продукции. Наш вуз конкурирует здесь 
с другими очень мощными по этим показа-
телям российскими вузами.

Создать мощный университет в Сама-
ре — это давняя мечта многих людей. Прос-
то, в силу тех или иных причин, это объеди-
нение откладывалось. Но только представь-
те, во сколько раз сильнее будет объединен-
ный самарский вуз, где количество студен-
тов превысит 30 тысяч, где будут работать 
около двух тысяч преподавателей. Узнавае-
мость этого вуза, научный продукт этого ву-
за, объединенная материально-техническая 
база — все это будет способствовать тому, что 
мы получим мощный федеральный самарс-
кий государственный университет.

Есть еще много нерешенных вопросов. 
Но, еще раз повторюсь, объединение ву-
зов — это тренд. В ближайшее время, я абсо-
лютно уверен, пойдут достаточно жесткие 
команды сверху, и вузы будут объединяться. 
Это просто вопрос времени.

— Объединить самарские вузы пред-
полагается в течение довольно корот-
кого срока: за 1,5 года? С чем связана 
эта спешка?

Аэрокосмический университет благода-
ря вхождению в топ-14 лучших вузов стра-
ны получает серьезные дополнительные 
средства из федерального центра. Насколь-
ко мне известно, Николай Иванович Мер-
кушкин провел предварительные перего-
воры с целью, чтобы в случае объединения 
вузов их федеральная поддержка увеличи-
лась. Наша задача — сохранить этот вуз в то-
пе-14. Поэтому некоторая торопливость 
есть, но я бы не сказал, что это спешка. То-
ропиться надо не спеша — есть такое хоро-
шее русское выражение.

Реорганизация направлена на то, чтобы 

улучшить качество образования студентов, 
материальную базу вузов, повысить качест-
во выпускника, увеличить количество и ка-
чество научных разработок вузов. Сегодня 
мы выпускаем мало научной продукции. Се-
годня стало меньше ярких ученых, научно-
педагогических школ. Теряется качество об-
разования. И это нужно исправлять как мож-
но быстрее.

— Какой будет роль других региональ-
ных вузов в этой новой системе? Что бу-
дет с ними?

Успешное объединение трех вузов и свя-
занный с этим процесс строительства техно-
полиса позволит сформировать в Самарской 
области образовательную и научную инфра-
структуру мирового уровня, которой смогут 
пользоваться и другие вузы, повышая тем са-
мым качество своей деятельности.

— В какой степени вузы сегодня само-
стоятельны финансово?

Федеральные вузы, учредителем ко-
торых является правительство РФ в лице 
тех или иных министерств и ведомств, 
в современных условиях могут сущест-
вовать только при наличии бюджетно-
го финансирования. Финансовая само-
стоятельность их такая же, как и у других 
бюджетных учреждений. При этом в ву-
зах существуют и внебюджетные источ-
ники финансирования, главные из ко-
торых — плата за обучение студентов, 
обучающихся на внебюджетных местах, 
и в меньшей степени — средства, полу-
ченные от научно-исследовательской де-
ятельности. У каждого вуза доля внебюд-
жетных средств индивидуальна: есть ву-
зы, где практически нет «внебюджетки» 
(не более 20%), есть вузы, где внебюджет-
ная часть составляет до половины и более 
от всего финансового оборота.

Вузам необходимо научиться зарабаты-
вать своим интеллектуальным ресурсом — 
научно-исследовательской деятельностью. 
Главная проблема здесь — недостаточная 
включенность вузов в деятельность реаль-
ного сектора экономики. С одной стороны, 
вузы часто не могут предложить свои услуги 
в том виде, в котором они будут интересны 
предприятиям, с другой, — сами предпри-
ятия часто не готовы уделять больше вни-
мания НИОКРам и инновационным проек-
там. Необходимо взаимное желание, в итоге 
в выигрыше останутся обе стороны.

— Еще недавно самыми популярными 
специальностями были юриспруденция 
и экономика. Происходит ли какое-то из-
менение этого тренда?

— Эти направления подготовки самые 
популярные и сегодня. В 2014 году на на-
правления экономического, юридическо-
го и управленческого профиля поступи-
ли 7 319 человек (на все формы обучения), 
из них 92,7% на места с оплатой обучения. 
В целом это 26,4% от общего количества при-
нятых на первый курс. Много это или мало? 

Если исходить из того, что только в Самарс-
кой области, по официальным данным Са-
марастата, число учтенных в Статистичес-
ком регистре предприятий, организаций, 
их филиалов составляет больше 112 тысяч, 
а каждой организации нужны как мини-
мум бухгалтер и юрист, то, наверное, спрос 
на эти направления подготовки не случаен. 
Если же мы ставим целью быть одной из ве-
дущих высокотехнологичных держав мира, 
то экономистов и юристов готовить нам на-
до бы поменьше.

Хочу отметить, что наряду с таким высо-
ким интересом к юридической и экономи-
ческой сфере у абитуриентов имеется ус-
тойчивый интерес к инженерным направ-
лениям, медицине, строительству и дру-
гим. Остальные 74,6% поступивших в вузы, 
а это более 20 тысяч человек, не планиру-
ют связывать свою жизнь ни с экономикой, 
ни с юриспруденцией.

На мой взгляд, главная проблема сейчас 
в другом: нам нужно найти баланс между ко-
личеством людей, получающих высшее про-
фессиональное и среднее профессиональ-
ное образование, составляющих основу ра-
бочего класса.

— В существующей политической си-
туации работают ли программы обмена 
студентами и программы зарубежных 
стажировок преподавателей вузов?

— Пока это существенным образом 
на международное сотрудничество самар-
ских вузов не повлияло. Последние три — 
пять лет для всех высших учебных заведе-
ний страны, в том числе и самарских, харак-
терно улучшение взаимодействия с иност-
ранными, в том числе западными, вузами. 
Это нужное и необходимое дело.

— Рост курса доллара и евро по отно-
шению к рублю как-то повлиял на самар-
ские вузы?

Конечно, без всякого сомнения. Это пов-
лияло на всю страну. Мы очень много за-
купали за границей и немножко избалова-
лись сами. Почему и появилась невостре-
бованность отечественной науки. Пятьде-
сят лет назад, когда строился первый кос-
мический корабль, я даже теоретически 
не могу представить, что на нем хоть один 
шурупчик мог быть импортным. Все дела-
ли мы сами. А потом мы начали часть про-
дукции закупать за рубежом, и эта часть 
увеличивалась, увеличивалась… Сейчас 
очень сложная ситуация в здравоохране-
нии. Там почти вся диагностическая и ле-
чебная аппаратура закупалась за рубежом. 
Она очень дорогая. А сейчас за эти же де-
ньги купить мы можем в два раза мень-
ше. Эту проблему мы ощущаем. Сейчас мы 
от этого каким-то образом резко отойти 
не можем. Это касается и высшей школы, 
и всего нашего общества. Это проблема фе-
дерального масштаба, которую сегодня ре-
шает руководство нашей страны.

Беседовала Елена Донкина

Геннадий Котельников: «Вузы укрупняются — это общая тенденция»
Председатель совета ректоров вузов Самарской области, ректор Самарского государственного медицинского 
университета, академик РАН Геннадий Котельников рассказал «Ъ — Образование» о том, зачем нужно объедине-
ние трех крупнейших самарских вузов, что происходит в системе высшего образования, и как на высшую школу 
повлияли санкции ЕС и рост курса доллара.
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Вузом единым


